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二代卡式台胞證年底推出　陸委會籲中國大陸保障

基本人權������������������������������������������������������

據旺報、中央社6月22日報導，中國大陸1992年推出台

灣居民往來大陸通行證（台胞證）迄今25年，無論陸方發

行的是紙本或卡式證件，都只是台灣民眾前往大陸的旅行證

件。而過去台胞證號碼不足，一直困擾台商在大陸購票、通

關，以及台灣學生在大陸就業等，許多都是需要以網路、電

腦辦理的行政與申請事務，在建置身份時都很麻煩。

大陸預定在年底前推出二代卡式台胞證，將植入NFC掃

描晶片，號碼將達18位數，與大陸身分證統一。連通系統

後，台灣民眾刷台胞卡即能在大陸進站搭乘高鐵，及網上辦

理大陸境內航線登機手續等。而有關18位數問題，目前有兩

種方案，一是將現有台胞證8碼加上出生年月日的8碼，再配

上一組專屬辨識台灣同胞的2位數；另一種則是台灣身分證

的9碼加上台胞證8碼，並在前頭配上專屬辨識台灣同胞的1

位數。

陸委會副主委兼發言人邱垂正表示，雖然大陸宣稱更

改卡式台胞證號碼數，便利國人在大陸交通購票等事宜；

但陸方除了提供國人赴陸便利措施，也應強化台灣民眾高

度關注基本人權保障事項，並與普世價值相接軌。例如：

人身安全限制通報、言論、宗教自由維護、踐行正當法律

程序，以及台商權益維護等事項。政府相關部門會持續密

切關注陸方更新卡式台胞證，有無侵犯台灣民眾隱私權

益，並呼籲陸方應強化基本人權保障事項。

第 9屆海峽論壇 6月於福建登場������������������������������������������

據今日新聞6月19日報導，第9屆海峽論壇6月17日在

廈門舉行開幕，18日論壇大會正式登場，活動為期一週。

本屆論壇由兩岸80家機構共同主辦，其中台灣方面40家、

大陸方面40家，台灣各界人士共8,000多人出席活動。

論壇以「擴大民間交流，深化融合發展」為主題，聚

焦大會活動、青年交流、基層交流、經貿交流4大領域共21

項活動。本屆特別新增新青年新世代領袖特訓營、書院實

踐與國學發展論壇、閩台關係檔案圖片展、福建非遺文化
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金門行、青少年共享閱讀、婚姻家庭論壇等8項活

動。其中，今年的重點放在台灣青年赴大陸就業

創業，由「三中一青」轉為聚焦「一代（青年一

代）一線（基層一線）」。

福建省台辦副主任鍾志剛表示，海峽論壇自

2009年舉辦至今8年來，在推動兩岸關係和平發展

上，發揮橋樑的作用，已成為兩岸合辦活動涉及

範圍最廣、民間色彩最濃的兩岸盛事。

台商在中國大陸就業　配套仍待補齊������������������������������������������������������

據旺報6月25日報導，儘管中國大陸釋出多項

有利台商的政策，但實際操作時還是有很多問題，

許多不成文規定仍在，有些措施也需靈活應變，距

離所謂的「國民待遇」還有一段差距。

例如，過去台灣律師在大陸工作困難重重，就

算在大陸取得執照，也只能從事婚姻、繼承等民

事、非訟業務，8成業務都不能做，台商遇到商業

糾紛時，無法找台灣律師，不少台商都希望能儘快

開放，也能讓台灣的法律系高材生有新的發揮舞

台。上海台商協會副會長、上海博恩律師事務所律

師蔡世明舉例，台灣人考大陸的律師執照時，申請

就業證會遇到身份證號碼不同的問題；好不容易可

以執業了，又發現很多領域，不准台灣人去做。

另外，台灣青年聯合會秘書長陳建維也說，台

灣人在大陸就業，很多還是卡在兩岸證照、學歷不

互認的老問題，以金融業為例，在台灣所取得的金

融證照，在大陸是行不通的；土木技師想到大陸接

案或投標，台灣證照也不被承認。甚至還有些大陸

證照，報考的門檻僅限大陸本地的學經歷，等於台

灣人根本無門可進，陳建維說，儘管大陸政府對台

灣學生打開不少「方便之門」，但還缺乏完整的就

業配套政策，有待補齊。

而日前針對大陸住建部釋出台灣人可比照大陸

人享住房公積金待遇的利多，也有台商認為，並非

每個人都選擇長久在大陸發展，而且一線城市的房

價太貴，根本買不起，卻要多繳這一筆錢，擔心這

項政策，反而成為台籍企業、員工的負擔，台商建

議能讓大家自主選擇，或透過協商決定納繳與否，

壓力會比較小。

而大陸官方近期在「五險一金」上提出優惠與

減稅，有台商透露，相較於「地頭蛇」企業有方式

與「關係」規避稅費，台商身為外資，百分百繳

交、壓力非常大，除了企業之外，很多高階台籍幹

部也覺得稅太高，重複課稅，很多福利卻用不到，

很不划算，希望能在這方面更靈活一點。

貿協率團參加昆明東南亞商品展������������������������������������������������������

據工商時報6月20日報導，「2017年昆明南亞

東南亞國家商品展」6月18日順利閉幕。由外貿協

會籌組的台灣館今年第5度參展，多項參展商品皆

獲好評，7天展期參觀人次共達50萬人。總計共有

5,264位買主與台商洽談，估計促成4,761萬美元的

交易商機。

貿協指出，今年台灣館的展商，共整合191家

來自農產食品、文創禮品、生活用品及美容生技等

產業一同展出。展覽期間人潮不斷。其中，鐵碳企

業為生活用品區最吸睛的攤位，透過體驗行銷與情

境陳列方式，讓消費者能從情境中找尋適合自己的

家居產品。台商推出的鐵碳非卡魔法吸盤可應用在

多種家庭場所，吸力甚至可達20公斤以上，產品大

受昆明民眾歡迎，已有數件加盟展店的案子在正在

進行洽談中。

據悉，這次參展詢問度最高的產品是得到

「2016台灣精品獎」肯定的「伯爵不鏽鋼壓瓶

座」，可以徹底解決瓶底積水藏匿汙垢的問題。另

外還有「武士壁板架」則可運用於家居收納，可任

意移動又不必破壞牆面的方式深受歡迎。該公司從

2011年起參加貿協籌組的展會後，接觸到很多代理
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商，逐步開始進駐北京、天津、上海等各大城市的

精品百貨及居家生活館，目前該公司在大陸已經設

置超過180個銷售據點，今年更準備在上海HOLA成

立第一家直營門市，可說是中小型台商成功開創大

陸商機的典範。

貿協也說，台灣產品在製造、研發、創新及品

質上均較大陸業者具優勢，透過綜合性商展的展

出，集合台灣多元化的優質產品，群聚廠商的力

量，增加台灣產品曝光度。

未來貿協也將持續籌組多樣化產業與產品前往

大陸拓銷，例如今年9月將組團參加吉林東北亞博

覽會，並籌設台灣館，協助台商拓銷大陸市場，爭

取更多商機。

拓展中國大陸市場　台商不缺席������������������������������������������������������

據旺報6月27日報導，中華兩岸文化經貿交流

協會於6月26日舉辦的「2017第四屆兩岸經濟論

壇」，就邀請兩岸近300位產、官、學界代表，對

目前兩岸最具前瞻性的「生技醫療」、「新興科

技」、「智慧農業」、「銀髮樂活」、「綠能未

來」等產業方向進行探討，尋找台灣中小企業的發

展契機。各領域代表均表示，台商不能缺席這項發

展機遇。

中國大陸近年扶植大健康、精密機械、網路新

興產業發展，並推動一帶一路的機遇和市場。據了

解，大陸自2016年起開始實施「十三五規畫」和

「中國製造2025」等政策，分別編列約千億元人民

幣資金，推動軟體、環保、生技、通訊、新能源、

雲端、機器人等產業，並於後續持續加碼發展「精

準醫療」、「長照」等產業。

桃園長庚醫院、台塑生醫醫健康診所名譽院

長黃美涓也說，大陸法規相對開放，且老齡人口多

達2億，對比台灣僅300萬人，非常適合台商前去

拓展長照市場。另外，訊聯生技目前已與貝瑞和康

等多家大陸指標性企業，就基因檢測等業務，進行

精準醫療大數據合作，董事長蔡政憲表示，大陸欲

在2030年前，編列600億元人民幣預算投入精準醫

療，而台灣在這方面擁有強大的技術基礎，且因精

準醫療需要大數據、大量的人口、資金支持，因

此未來兩岸若在此方面合作，可說是相當難得的機

會。

中國大陸A股加速 IPO　衝擊台資本市場　

據鉅亨網6月26報導，安永聯合會計師事務所

發布「2017年上半年大中華區首次公開發行IPO

（首次公開發行股票）報告」。統計至6月23日，

台灣共計有20家公司上市（櫃）公司 IPO，件數以

科技業最多，但籌資總額最高的是生技醫療業。

安永聯合會計師事務所審計服務部營運長涂嘉

玲表示，2017 年上半年在台上市（櫃）籌資的主

要產業為「科技業」與「生技醫療業」，兩者產業

發展具前景。科技業利多方面，智慧機械將是推動

產業轉型的關鍵，智慧機械結合物聯網、大數據、

機器人等智慧技術，建置智慧生產線及解決方案，

以帶動技術服務業的發展。

涂嘉玲說明，生技醫療產業則為政府扶植重點

產業之一，面臨全球高齡化、新興市場對醫療基礎

建設的需求，將進一步帶動醫療器材、生技製藥、

智慧醫療、健康福祉等相關領域發展。

展望台灣下半年企業 IPO狀況，安永預期全

球經濟持續成長，外資持續買超台股，以及在金

融政策持續開放下，市場可望有更多資金挹注，

預期2017全年仍可維持約50到60件企業掛牌上市

（櫃）。

涂嘉玲表示，由於大陸A股加速上市審查，台

商可能會降低回台IPO的意願，轉向在大陸申請A股

上市，且A股也已確定將納入MSCI新興市場指數，

可能產生資金排擠效應。過往KY公司大陸台商占多
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數，但觀察 2017年新掛牌的4家KY股公司，只有1

家是大陸台商。台資企業看重大陸股市較高的本益

比，及在大陸IPO對企業帶來的經濟效益，因此台

灣資本市場將受影響。

第6屆雲台會在昆明開幕������������������������������������������������������

據今日新聞6月13日報導，第6屆雲台會於6月

12日在昆明開幕，本屆以「共用『一帶一路』機

遇，深化雲台融合發展，推進輻射中心建設」為主

旨。兩岸各界約1,200餘人參會，現場舉行農業、

生物醫藥、教育、旅遊文化、商貿、食品加工等領

域的10個雲台合作重點項目簽約儀式，協議金額30

億元人民幣。

雲南省委書記陳豪表示，雲南具有區位優勢、

資源優勢和開放優勢，是中國大陸西南開放的前沿

視窗，向西通過孟中印緬經濟走廊連接印度洋沿岸

國家，是大陸開展「一帶一路」建設的重要省份。

本屆雲台會舉辦6場產業對接會，包含：雲台旅

遊新業態產業交流合作對接會、雲港台金融交流合作

研討會、雲台職業技術教育合作研討會、滇滬台企

轉型升級合作對接會、雲台生物醫藥與大健康產業

合作對接會、雲台咖啡產業文化交流合作對接會。

雲台會自2012年創辦至今已連續舉辦了5屆，

已成為海峽兩岸交流活動的重要平台之一。據統

計，前5屆雲台會共簽訂1,240多億元人民幣的投資

合作協定。截止2016年底，雲南省共有台資企業超

過800家，合同投資額達12.5億美元，實際到位資

金10億美元。

林谷豐接任肇慶台商協會第10屆會長������������������������������������������

肇慶台商協會6月30日舉行第9、10屆會長暨

理監事換屆典禮。現任劉何玉鈴任期已滿，由廣東

鼎豐紙業有限公司董事長當選第10屆會長，海基會

也發賀函，致上最深的祝福。

卸下會長職務重擔的劉何玉鈴會長說，衷心感

謝一直以來大家對她的鼎力支援、無限鼓勵和真情

厚愛，在大家的共同努力下，協會會務蒸蒸日上，

不斷進步，協會凝聚力和向心力得到進一步加強。

新任林谷豐會長表示，未來希望全體會員及台

商朋友繼續支持協會的運作與發展，加強服務台 

商、溝通當地政府，攜手同心，把台協推向一個新

的里程碑。

肇慶是廣東省下轄的地級市，位於珠江三角洲

西部。至今已有2,100多年的歷史，宋徽宗御賜名

「肇慶」，意為「開始帶來吉慶」。

簡廷在接任澳門台商聯誼會第5屆會長������������������������������������������������������

澳門台商聯誼會於6月16日在澳門萬豪軒舉行

第4、5屆會長交接典禮，現任會長阮南傑任期已

滿，由珠海台商協會常務副會長、豪門國際開發股

份有限公司董事長簡廷在接任第5屆會長。

簡廷在會長表示，澳門台商聯誼會屬亞洲台灣

台商園地
整理／玹　聿
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